

天童市立第一中学校学校だより

# 出羽の三森

題字 奥山秀山 氏



第9号

令和7年1月29日

## 令和6年度 学校教育アンケートの結果

●生徒アンケート : 生徒数 496 回答数453 回収率91%  
(12月末実施) ロイロノートのアンケートを使った回答

●保護者アンケート : 生徒数 496 回答数337 回収率68%  
(12月末実施) 用紙、Google フォーム (QRコード、URL) を使った回答

【生徒アンケート結果】 (「とてもそう思う」、「ややそう思う」の合計の割合)		R6
1	学校生活は全体的に楽しい。	95%
2	授業では、その時間のねらいや課題がわかりやすく示されている。	93%
3	授業で先生は、楽しく、わかりやすく教えてくれる。	89%
4	授業で先生は、質問や意見をよく聞いてくれる。	91%
5	授業では、じっくり考えたり調べたりする時間がとられている。	90%
6	授業では、生徒同士で教え合ったり話し合ったりして共に学び合う活動がある。	96%
7	授業では、自分が学んだことについて振り返る活動がある。	90%
8	私は、授業での仲間の発言や考えを、相手を尊重し聞くことができている。	97%
9	私は、授業を通して、学習の大切さや必要性を実感することができている。	92%
10	授業で学習したことを、生活の様々な場面に広く活用することができそうだ。	86%
11	私は、時計を見て行動し、授業前に準備ができている。	88%
12	私は、落ち着いた態度で、集中して授業に取り組んでいる。	90%
13	私は、「総合的な学習の時間」で課題を持って自分で解決しようと取り組んでいる。	90%
14	私は、FT では読書など、指示された活動にしっかり取り組んでいる。	90%
15	私は、先生に気軽に相談することができる。	76%
16	私は、困った時に相談できる先生がいる。	83%
17	私は、清掃に、しっかり取り組んでいる。	96%
18	学校行事は楽しく有意義だ。	93%
19	一中は、生徒会活動が活発に行われている。	97%
20	部活動(部活動外の放課後の時間)は楽しく充実している。(充実していた。)	91%
21	私は、服装や髪などの生活のきまりや集団としての規律をしっかりと守って生活している。	97%
22	私は、交通ルールを守り、安全に気をつけて登下校している。	99%
23	私はいじめを許さず、他に対して思いやりある言葉を遣い、行動している。	96%
24	私は自分で考え、自分で決定して、ものごとに取り組んでいる。	92%

【保護者アンケート結果】（「とてもそう思う」、「ややそう思う」の合計の割合）

1	学校の経営方針がわかりやすく伝えられている。	87%
2	便り等で、学年や学級の様子や情報がわかりやすく伝わっている。	92%
3	行事や授業参観等、学校での子どもの様子を見る機会が程よく設定されている。	91%
4	子どもは、楽しく学校生活を送っている。	94%
5	教職員は、授業でいろいろ工夫し、熱心に教えていると感じる。	92%
6	学校では、落ち着いた授業や生活が行われている。	90%
7	教職員は、一人一人に応じて丁寧に指導している。	92%
8	教職員は、子どもの努力やよさを認めてくれている。	94%
9	教職員は、善悪の判断や心の教育について指導してくれている。	91%
10	通知表で、子どもの学習の成果や課題がわかりやすく示されている。	94%
11	教職員は、保護者や子どもの相談に真剣に耳を傾けてくれる。	94%
12	教職員は、保護者の電話や訪問に対して誠実に対応している。	97%
13	校舎内は、清掃や掲示が丁寧になされ、きれいである。	99%
14	学校行事が充実している。	96%
15	部活動(部活動外の放課後の時間)は充実している。(充実していた。)	75%
16	生徒たちは、服装や生活のきまりを守って生活している。	96%
17	生徒たちは、交通マナーを守り安全に気をつけて登下校している。	90%
18	子どもはいじめを許さず、他に対して思いやりある言葉を遣い、行動している。	91%
19	子どもは自分で考え、自分で決定して、ものごとに取り組んでいる。	90%

【本年度のまとめ】

- ご回答いただきありがとうございました。多くの項目において、「とてもそう思う」「ややそう思う」という前向きな回答が90%を越える結果になりましたが、今後の課題についても明らかにし改善を図ってまいります。
- 「学校生活は全体的に楽しい」と回答した生徒が95%、「子どもは楽しく学校生活を送っている」と回答した保護者は94%でした。学校生活に前向きに取り組んでいる生徒が多く、保護者の方もそう感じていることは、嬉しいことです。
- 学習面では、共に教え合ったり、仲間の考えや意見を尊重し相手から学ぼうとしたりする姿勢が見えます。今後は、時間を見て行動し、落ち着いた態度で学習に臨むといった、学習規律の再確認を行うとともに、授業の中でじっくりと考えたり、調べたり、自分の学びを振り返ったりする時間を今以上に確保し、楽しくてわかりやすく、学びを生活に活用できると実感できるような授業づくりを目指します。
- 生活面では、行事が充実し、生徒会活動が活発に行われ、清掃にしっかり取り組み、学校の決まりを守ろうとしている生徒が多いということが伺え、保護者の回答にも反映されています。交通マナーについては、今年度途中より全員自転車通学許可になりましたが、生徒アンケートの自由記述に、一中生の交通マナーについて改善が必要だという意見が少なからずありました。自分たちの行動に目を向け、問題点を改善していくことを今後も継続していきます。
- 本校では、生徒の悩みや困り感に素早く適切に対応できるよう、年間2回の教育相談期間(面談)を設けています。しかし、「先生に気軽に相談できる」「困った時に相談できる先生がいる」と答えていない生徒がいることを重く捉え、一層、日頃より生徒理解に努め、誰一人取り残さない指導の実現に努めます。

## 令和6年度 学校教育アンケート(保護者) ご意見・ご要望に対する回答

字数削減のため、同様のものはまとめ、ポイントになる部分のみ抜粋しています。また、個人が特定されるものや、特定の学年や個人への要望についてはこちらに記載しませんが、今後の参考とさせていただきます。

### 【学習について】

・テスト前に分からない所を聞ける補習は継続して欲しい。・テスト前に補習授業を行ってほしいです。・定期テストで個人の成績の順位をつけて欲しいです。学習への取組みを明確にして、学力アップして欲しいです。・一人ひとり発表できる授業がもっと増えて欲しいです。・配布 iPad が不具合で起動しない等があるので、可能な限りの対応をお願い出来れば有難いです。主に充電はあるのに電源が落ちてるやバッテリー不具合(バッテリー表示も含む)、充電がされないなど見受けられます。

★テスト前に、全校生でテストにむけて学習に励む雰囲気をつくるため、テストに向けた学習の時間を設定しています。講座制で学習会を開いたり、自分で教科の補習か自主学習かを選択したり、テスト範囲のワーク等が進んでいない生徒は残したり、時期や学年、生徒の現状に合わせて実施しています。

★定期テストは実力テストとは違い、学習の到達度を確認するものであり、順位づけはしておりません。

★市貸与の学習用 iPad は、破損、不具合等があった場合は、申し出により業者に修理に出しています。その際、保護者の方から学校を通して市への届を提出する必要があります。破損や不具合等がありましたら、速やかに担任にお知らせください。

### 【学校行事について】

・行事等を保護者が参観できる機会をたくさん作って頂きありがたい。一家総出で参観している光景に素晴らしいことだと思った。・活力祭では、応援も含め勝ち負けがあるのに、合唱祭では賞がつかないので、以前のようにコンクール形式にした方がもっと盛り上がるのではないかと。活力祭だけではなく、壮行式や合唱祭など、保護者も観覧することができるので、毎年楽しみにしています。・合唱祭をやまぎん県民ホールで続けてほしい。・合唱祭は、移動などを考えると市民文化会館でも良いのではないかと、山銀ホールは保護者席から遠く自分の子どもでも探すことが困難であった。・活力祭で本部のテントで競技がほとんど見えなかったです。せめて階段の所まで観覧席にするかテニスコート側から見られるようにするなど保護者観覧席を考えて欲しいです。・レモネードスタンドは売り切れてしまって飲めませんでした。こういう取り組みはとても良いと思いました。

★活力祭は、2軍対抗で学年を超えた縦のつながりで団結し、競技や応援で競い合う楽しさを狙った行事です。特に今年は活力祭プロジェクトと実行委員を中心に、ゼロベースから競技を検討し、行事を作り上げました。一方、合唱祭は、各クラスごとに合唱を完成させていく過程でクラスとしての力を高め、当日はこれまでの集大成を舞台上で表現することで、自分たちの成長と感動を味わうとともに、その感動を観客と共有することを目的としています。活力祭の保護者観覧場所については次年度の検討課題とします。来年度の合唱祭は11月に県民ホールでの開催になります。

★天童一中はJRC(日本赤十字)に加盟しています。今年度は桜まつりと天童夏祭りでの清掃ボランティア、活力祭と南部公民館祭でのレモネードスタンド(小児がん患者への募金活動)、プランターへの花植え、募金活動、等に取り組んできました。これからも地域での活動の場を広げていきます。

### 【教育課程】

・授業参観を増やして欲しい。活力祭や合唱祭で子供達の姿は見られましたが、授業の様子も春以外も見てみたい。・授業参観を一日オープンにしたなら、もっとたくさんの方が参観できるのでは。・生徒一人一人との個人面談はこのまま続けてほしいです。・親と先生との二者面談もあると、不安なことなど話しやすいかと感じています。・三者面談を希望制にしても良いと思う。・テスト前の放課後に補講をしてくださったり、受験に関しても親身に相談にのっていただいき、ありがとうございます。また、今年度から5校時授業になったことで授業に集中しやすくなったと息子が話しておりました。・6時間目は多い方が良いと思います。理由は、学校での学習時間が多い方が良い。早く帰宅しても学習時間が増えるわけではない。帰ってからの時間を本人の自主性では有効活用できないことが多い。・長期休暇が短すぎる。子にも親にも負担が大きい。・他の中学校との時間割り制度が違うようなので、狙いとその成果を具体的に教えてもらいたい。・教育活動かどうか分かりませんが、放課後の使い方を工夫してほしいです。部活が無いなら授業1コマ増やすか、自主学習の時間枠を作って欲しいです。・部活動の冬時間を考えてほしい。夏時間と同じでは、帰り真っ暗な中1人で帰ってくるのが心配です。時間としたら早い時間でしょうが暗くなる時間が早いので、5時には学校を出られ

るようお願いしたい。・給食の時間を充実させてほしい・障がい者の疑似体験や障がい者スポーツを授業で取り入れていただきたい。

★今年度は原則次のように教育課程を編成しました。

①学習に集中のできるよう9教科の授業を午前中に行い、総合・学活・道徳の時間を午後に行う、5時間×6日(A~F)の時間割。これにより、②平日放課後の部活動2時間の確保 ③放課後の時間が生まれることによる特別活動の充実。(生徒会活動、活力祭や合唱祭などの行事に向けた活動、探求部の活動、ボランティア活動等) また、5時間授業にしたことにより、近年と比較して一日あたりの欠席者数に大きな減少がみられます。現在、放課後の自習室設置を検討しています。

#### 【生徒会・生徒指導等】

・夏の自転車通学やポロシャツ着用など生徒会活動を通して自分達の考えを伝え話し合って決定して行く行動は素晴らしいと思います。・決まりをただ押し付ける事無く、生徒の声を聞いて時には決まりを柔軟に変えていただけている現在の状況は、生徒たちにとって「認められている」と感じる事ができ、保護者として大変ありがたい・安心して何事にもチャレンジできる環境であってほしい・個性や特性を認め、結果だけではなく小さな努力や勇気も見逃さず評価し、それぞれが自信を持って皆で高め合って行けるように、ご支援とご指導を頂ければ幸いです。・子供に寄り添って頂けたら助かります。なかなか本音は分からないので。・個性を大事にしつつ集団生活の大切さも知ってほしい。大人になってから辛いと思わないように今のうちから辛くても自分たちで決めた事はやりぬく力を身につけてほしい・勉強ももちろん大切だと思いますが集団生活というものをもっと自覚できるような教えをお願いしたいです。・一人一人に応じて指導し、子どもの努力や良さを認めてほしい。・教室の換気も大切ですが、冬場の寒さで身体が冷えないような対策(イスに座布団や足首にレッグウォーマー、膝掛け等)を検討してほしい。・男子の制服の学ランは襟が詰まっていたとても窮屈に感じます。冬のセーターやスウェットの着用を勧めるか、ブレザー制服への変更を検討しても良いのでは。

★学校生活のきまりについては、状況の変化に対応して見直しを行っていきます。生徒が主体的に取り組むことで、自ら課題を発見し、解決する力、を養うことにつながると考えます。

#### 【登下校】

・夏くらいから自転車通学ができるようにしてもらったことは良かった。・自転車通学は、人通りが少ない時間帯に急いで帰るので継続していただきたい。・津沼の周囲の通学路はもう通れないのでしょうか？降雪期の徒歩での通学での妥当な道路が思いつきません。

★今年度、春の生徒総会を経て、全校生の夏季の自転車登校が可能になり、その後、通年の自転車通学が可能になりました。冬季間も3つの条件がクリアできていると判断できれば自転車での登下校は可能です。実施に当たって、安全面(特に13号線の横断)や、駐輪場所等、検討課題がありました。生徒の中でも賛否両論あり、十分な議論と試行期間を経て実現したものです。現状を捉え、課題の解決に向けて考え、話し合い、合意形成し、実行していくという過程を大切にしていきたいと考えます。

★貫津沼の周辺道路は、山の斜面の崩れや倒木の危険があり、昨年後半より通学路として使用しないようお願いしています。ご不便をおかけしますが、安全を最優先にお願いします。

#### 【その他】

・英検の無償化は継続して欲しいです。柔道衣の購入ではなく、貸し借り出来ると家計にありがたいです。子供がプリントをなかなか提出してくれず、プリントや学年便りなどをみる機会があまりないので、WEB上でも見れるような仕組みを作ってもらえればと思います。他県ですが、パスワードなどを設定し導入している学校もあるようです。ご検討、よろしく申し上げます。・学年便り等のお便りを全て、メールでの配信にして欲しい。

★ご家庭の経済的な負担軽減、利便性の向上等も考え、今後検討していきます。

保護者の皆様より、感謝や励ましの言葉なども多数いただきました。

心より御礼申し上げます。

子どもたちの更なる成長のために、保護者の皆様とともに力を合わせてまいります。

今後ともよろしくお願いいたします。